

# Marco teórico según la teoría de Bandura en materia de desaparición.

Sergio Iván Macías Díaz

Como un antecedente para cimentar los conceptos de Bandura tendremos que remontarnos al principio de la conducta aprendida a través de la interacción con un modelo, los modelos pueden variar entre amigos, padres o personajes de los medios de comunicación; "La desaparición forzada se convierte en una estrategia aprendida a través de la observación y la imitación de modelos, que se refuerza por la falta de consecuencias negativas y la impunidad, lo que a su vez perpetúa la violencia y la cultura de silencio" (Umaña & Gómez, 2015, p. 267). En el contexto de desaparición en México existe una predilección por enaltecer la figura del criminal o bien la del narcotraficante mediante la cultura popular que a través de corridos, películas, series y noticias malintencionadas que no hacen más que tergiversar los horrores del narcotráfico para glorificarlos y consigo degenerar la mente del colectivo. Me quiero centrar en esta primera parte en el proceso de refuerzo de este comportamiento, principalmente en el por qué cada vez más se ve normalizado la desaparición en el país; por el lado más evidente podemos deducir que las "recompensas inmediatas" como el poder, control o los recursos económicos son el principal factor de que haya un ciclo sin fin de violencia en el que cada vez más jóvenes incursionen en este mundo, pero hay un hecho que estamos pasando por alto, "Aggression:

A Social Learning Analysis" (1973), Bandura: "El castigo puede ser un inhibidor más efectivo de la conducta agresiva que el refuerzo positivo... El castigo puede producir una inhibición más duradera de la conducta agresiva porque crea una expectativa de consecuencias negativas" (p. 203). según las investigación de Bandura se encontró que no había un incentivo tras el refuerzo de un comportamiento violento, de hecho no hubo una reacción clara ante el estímulo del refuerzo, si no en cambio era el castigo lo que modulaba el comportamiento de los niños ante el muñeco Bob, con esto podemos poner sobre la mesa el hecho de que se requiere de un estímulo que funja como castigo hacia las conductas violentas.

Con esto como antecedente podemos emplear una crítica a la eficiencia en los departamentos de justicia del país y en la evidente impunidad no hace más que esclarecer un alta gama de oportunidades para que más gente siga secuestrando, asesinando y alejando a miles de personas de sus familias, si vamos a cifras exactas nos daremos cuenta que en un 90 % de los casos de desaparición están orquestados por el narcotráfico, ya sean desapariciones a miembros de grupos contrarios, a periodistas o bien a gente inocente que representan los crueles estragos del daño colateral de este cáncer que azota a nuestro país.

